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展会透视

曾几何时，我们已经习惯了享受盛大的开幕式。展

览成为了一个怪异的游戏，无论是官方的还是非官方的，

就在展览开幕之前的那个例行的仪式上，鲜花怒放的主

席台、各级领导、礼仪小姐和彩旗、条幅、气球一应俱全，

场面巨大，气氛热烈。

为什么我们如此热衷于搞开幕式？无非是面子问

题，首先是要让领导和投资人高兴，领导来了不能冷落了

他们，否则无法展现出此次展览的重要性；其次是别人办

展览有的，自己不能没有，巴不得能像奥运会那样搞个盛

大的开幕式才肯罢休。

正因为如此，没有了开幕式，展览反而显得有些“非

典型”了。从逐级邀请领导、准备讲话稿，到安排嘉宾位

次、安排贵宾室，展览主办者可以说忙得“团团转”，但有

时是办好了开幕式，却怠慢了参展商和观众，真可谓出力

不讨好。

每一次书画展过后，媒体上的报道基本上是千篇一

律，“清隽典雅、遒劲秀美、刚柔并济”几句评语也大多雷

同，不是媒体记者不出力，而是根本没有与书画家交流的

时间。事实上，谁都知道一个展览的开幕式办与不办，跟

展览的最终成败没有关系。

前段时间,笔者应邀参加一个美术作品展，通知上午

10 时举行开幕式。到了预定开展时间，却迟迟没见动

静。原来，同一时间，还有另外一个画展在另一个展览馆

举行，有关嘉宾要赶场参加两次开幕式。最终，媒体同行

在室外等到 11 时多，展览开幕式才正式开始，宣读贺信、

领导致辞、介绍展览以及剪彩流程过后，已是中午时分。

笔者并不希望所有的展览都不办开幕式，也不反对

在展览中搞些简短的仪式，毕竟，不是所有的观众都能自

己“读懂”展览、欣赏艺术。办不办开幕式，有一个“度”需

要把握。展览的成败，最终还是要靠作品、靠艺术来说

话，而不是把所有的能量耗费在开幕式上。

现在，已有不少画家办展览选择开幕酒会或者干脆

没有任何仪式。有开幕式的展览和没有开幕式的相比，

笔者更倾向于能够自由交流的展览。只要展览好，不一

定非要弄一个另类或喜庆的开幕仪式。很多时候，开幕

式除了增加展览成本外，并没有多大实质性的意义。

一个不应有的开幕式，就是人为地割裂了观众与艺

术接触的机会。仍记得去年碰到的一件事，笔者跟随某

文化采访团去一县城采访，当地部门安排参观有着国家

一级博物馆风范的新建成的博物馆。但是，由于我们的

到访，那天冒着细雨赶来参观的群众却被挡在了博物馆

大门之外，这就失去了建设博物馆的意义了。

此外，画家们、艺术家们忙于应酬，今天出席这里的

开幕式，明天在那里举行创作笔会，后天又赶去另外的地

方观光旅游写生，诸如此类，一年到头没有几天安静的日

子，又怎么有精力进行艺术创作？

当前，我们有许多美术馆、博物馆、图书馆、艺术馆，以

及画廊展厅，每年的文化艺术展览活动精彩纷呈，传统的先

锋的，精英的大众的，本土的外来的，国画、油画、版画、雕塑、

剪纸、工艺品，种类繁多，令人目不暇接。这种精神层面上的

富裕，带给观众的不仅是一种美的享受，更应该是一种文化

品位与境界的提升。我们不能因为繁琐的开幕式，让这种

精神享受大打折扣，甚至有着饱受折磨的苦恼。

没有开幕式的展览活动，不“掉价”!
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没有开幕式，展会不“掉价”

2013 年国际先进材料大会是全球先进材料

领域层次最高、规模最大的综合性盛会，每 4 年举

办一届，被誉为世界新材料领域的“奥林匹克”。

目前预计参会人数已达 2800 人，其中外宾超过

1000 人，将设 30-35 个分会场，配套 9000 平方米

展览。

由 国 际 材 料 联 合 会 和 中 国 材 料 研 究 学 会

主 办 的 2013 年 国 际 先 进 材 料 大 会 经 由 国 务 院

批准，外交部、中国科学技术协会批复，同意于

2013 年 9 月 23 日 至 27 日 在 青 岛 国 际 会 展 中 心

举办。本次会议来青召开，不仅将向国际社会

展 示 发 展、开 放 的 中 国，以 及 欣 欣 向 荣 的 中 国

先进材料科学与工程，而且有利于加快青岛新

材料产学研一体化进程，对打造青岛国家级新

材料产业基地，加快青岛建设蓝色经济区和青

岛 的 现 代 化、国 际 化 建 设，产 生 重 大 意 义 和 深

远影响。

近年来，青岛国际会展中心加大会议营销力

度，因陋就简，在会议设施不配套的情况下，克服

困难，积极吸引国际性会议来青举办。青岛国际

会展中心于 2010 年成功承接了中国材料研究学会

旗下的第 11 届国际材联亚洲材料大会，与该会主

办方建立了深厚的友谊，一直保持密切联系。第

11 届国际材联亚洲材料大会参会人数 1400 人，其

中境外代表 250 人，设 21 个分会场。同期举办了

先进材料、先进工艺和测试仪器展览会，共有 60 多

家企业参展。青岛国际会展中心的优质服务受到

主办单位的赞誉。基于双方有着友好愉快的合作

关系，经青岛国际会展中心积极营销，中国材料研

究学会放弃原申办城市杭州市，选择在青岛举办

2013 年国际先进材料大会。

目 前，青 岛 国 际 会 展 中 心 正 在 进 行 7 号 馆

扩 建 工 程，为 办 好 2013 年 国 际 先 进 材 料 大 会，

拟 将 7 号 馆 适 度 装 修 作 为 主 会 场，尽 力 满 足 大

会 对 会 议 场 馆 的 需 求 。 近 几 年 的 会 展 实 践 证

明，青 岛 非 常 适 合 作 为 国 际 会 议 目 的 地 城 市。

而完善会展会议设施，适应“ 以展带会、以会带

展、展会结合”的会展业发展趋势，成为青岛会

展业发展的当务之急。 （安 祺）

■ 韩雪飞

山西是世界公认的“ 煤都”，2007 年首届煤炭博览

会的成功举办，让作为朝阳产业的会展业开始在山西展

现自己的独特魅力，短短几年间，山西的会展业出现翻

番增长。

山西省统计局的数据如下，2004 年该省会展业营业

收入 1779.7 万元，占该省文化产业营业收入的 0.07%，会

展业增加值仅占全省 GDP 的 0.03%，不足全国平均水平

（0.07%）的 50%。山西会展业营业收入占全国的份额也就

比较低，只占 0.16%。2008 年，山西省会展业法人单位营

业收入占全国的份额为 0.32%，比 2004 年提高 0.16%。

2004 年全省有 36 个会展单位，省会太原拥有 25 个。

2011 年，全省会展业法人单位 85 家，其中太原 62 家，其余

零星分布在除阳泉以外的 9 个市。与 2004 年相比，会展

业已基本普及到各市，但重要的会展仍集中在太原。

近年来，山西省成功举办了 第六届中部博览会、中国

（太原）国际煤炭与能源新产业博览会、新晋商大会形象

展示与产业博览会、平遥国际摄影节等一系列上规模、影

响力强的国际性会展，在大大提升山西知名度的同时，也

赢得了巨大的经济效益。

山西企业缺乏参展意识

虽然经过几年的快速发展，山西省会展业已成为城

市经济发展中的一个助推器和新亮点，会展业的放大效

应正在显现。但与此同时，快速发展所带来的行业弊端

也逐渐显露出来。

记者了解到，截至 2011 年，太原的 62 家会展公司多

属于中小企业，成规模的大型会展企业寥寥无几。以至

于在煤炭博物馆举办的多场展会中，有不少是由来自北

京的会展公司承办的。而在参展商中，本地参展商仅占

到 30%。“一般来说，本地参展商应达到 50%，山西的情况

说明本地参展商的参展意识仍不够。”山西省某会展公司

负责人告诉记者，近几年，虽然太原的会展数量提升了，

但质量上与其他城市相比仍有差距。“专业会展的比例也

体现出一个城市的经济发展，如果专业会展的比例占到

全部会展的七成以上，对当地经济的拉动力会大大增

强。”该负责人告诉记者，像高新技术博览会、房展会等专

业性会展会提升行业的发展、带动当地的经济，在会展业

发达的上海，专业性展会的比例达到了 95%，在中部城市

中会展业发展较好的西安，专业性会展的比例也达到了

70%，而太原的比例仅为 50%。

“展馆陈旧，人才缺口，这些都是制约山西会展业发

展的因素，但关键问题仍是观念。”不少会展公司的负责

人表示，山西省的会展还需要进一步提升，否则将陷入一

个“恶性循环”。正如现在的煤博馆，经常搞一些羊毛衫、

服装展销，观众大多是些普通消费者，山西省展览馆也多

是一些建材展、医疗器械展、汽车展，而且举办会展的展

览公司绝大多数规模小、运作能力差，这些问题直接影响

着整个山西会展业档次的提高，也影响消费者对于会展

的正确认识。

太原会展行业协会秘书长吴野松表示，山西应抓住

“经济转型”和“综改试验区”这一历史机遇，加快区域性

会展中心的建设，承接更多“国”字头会展，使山西会展业

在观念上有更大的突破。“从另一个角度来看，山西会展

业相对于全国而言，虽然处于发展滞后阶段，但也蕴藏着

较大的上升空间。”吴野松说。

要找到会展业的“山西特色”

会展业为城市带来了巨额的利润，不少城市把会展

业作为城市经济发展的支柱产业。据不完全统计，目前

我国已有 40 多个城市将会展业作为城市经济发展的支柱

产业。然而，山西的会展业要想发展，一定要找到属于自

己的“山西特色”。

“对于会展业的定位，一定要紧密结合山西产业的优

势和历史文化特点，突出山西会展业的发展特色。”吴野

松指出，山西会展业的定位应在如下方面着力：以全国煤

炭订货会和世界煤炭博览会为契机，大力发展煤炭、焦炭

及其延伸产品的会展；以重型机械设备、不锈钢及新材料

等产业为突破点，建设全国性的新型工业产品会展中心；

以高新技术区的发展为依托，设立山西新技术产品展；以

太原国际面食节为依托设立平遥牛肉、面食、汾酒、醋等

传统饮食文化产品展，以及核桃、红枣、沙棘汁等土特产

品展。各地要因地制宜，发展各具特色的会展业。

记者了解到，未来 5 年，太原市政府将对会展企业出

台融资优惠、税费减免等一系列支持政策，以此提升全市

会展业整体实力和竞争力。到 2015 年，太原市将筹办 20

个有较大影响的会展，带动收入 30 亿元左右，还将培育扶

持一批会展业的龙头企业，把太原建成一个具有影响力

的国际性专业会展城市。

有人曾这样描述会展的魅力：对一个城市来说，举

办一个会展，就好像是一架飞机在城市上空撒钱。会展

业对于山西转型发展具有深远意义，对山西现代服务业

具有强大的带动作用。“会展业是一个朝阳产业，特别

是在‘十二五’期间会进入发展的快车道。”吴野松信心

满满地说。

山西会展业呈现放大效应
■ 戴晓杰

国际先进材料大会
9月将在青岛国际会展中心举行

外展推荐外展推荐

展会时间：2013 年 6 月 26 日——6 月 28 日

展会地点：Tokyo Big Sight

展品范围：

婴儿小推车、汽车座椅、橡皮奶嘴、奶瓶、拨

浪鼓、被褥、家具、午餐盒、水壶、餐具、背包、文

具、澡盆玩具等；

待孕妈妈的内衣及鞋类制品、孕期特殊护理

用品及化妆品、婴儿背带、妈咪袋、孕妇服、防辐

射衣服、防滑垫等用品；

婴儿装、儿童装、内衣、围嘴、裙子、童鞋、睡

袋、袜子、紧身裤、帽子、睡衣、有机用品等。

2013日本婴幼儿童用品展

第九届中国·东北亚博览会将于今年 9 月 6

日-11 日举办，虽然距离展会召开还有一段时间，

但相应筹备工作已经完成。

据长春市贸促会提供的数据显示，2012 年会

展经济总量继续保持快速增长势头，对经济、文

化、社会生活等各个领域的拉动和辐射作用进一

步凸显。截至 2012 年 11 月末，长春共举办各类

展会 238 项，比上年增长 25%。展会直接收入 30

亿元，带动其他相关产业收入 270 亿元，同比分别

增长 20%和 21%，会展经济成为长春市经济发展

的重点产业之一。2013 年，长春市会展业目标任

务是：举办各类会展活动突破 285 项，展览面积

270 万平方米，同比分别增长 20%；会展业直接收

入 36 亿元，带动相关产业收入 326 亿元；引进全

国性或国际性展会 1-2 个。

成绩值得赞扬，但却不能作为终点。

吉林省人大代表冯宇平以工艺品制造行业

为例，目前吉林省从业人员达到 4 万人，年销售额

也达到了 35 亿元。但是拥有资源的同时，吉林却

缺少推介的平台，而展会就是一个良好的平台。

所以，建议吉林省在发展原有展会的同时，更应

该利用优势资源拓展展会市场的范围。“例如教

育展、科技展、创业展。这样不仅能够直接触动

展会经济的发展，更能够吸引人才，促进吉林省

相关行业的进步。”

吉林省政协委员张松也建议，借鉴国内先进

城市的成功经验，设立会展业发展专项资金，引

导和扶持会展业的发展。提高展会规模和档次，

力争培育出像广交会等国家级乃至世界品牌效

应的博览会。 （安 祺）

吉林政协委员建议:
设立会展行业专项资金

《甄 传》的热播，让皇家冰嬉重现圆明

园。春节期间，备受观众喜爱的《甄 传》冰

嬉 片 段，被 主 办 方 精 心 植 入 到 圆 明 园 庙 会

上。让游客亲自体会了一把八旗子弟“御林

军”的冰舞功力。

本报记者 季春红 摄影报道


